
Дух Утешитель 
Но Я истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; 

ибо, если Я не пойду, Утешитель не приидет к вам; а если 

пойду, то пошлю Его к вам, (Иоан.16:7) Во время Вечери Иисус 

пять раз назвал Духа Святого Утешителем. Но кого нужно 

утешать? Того, кто в горе, болезни, в трудных жизненных или 

материальных обстоятельствах, в страданиях. Но если нам нужен 

Дух Утешитель, значит у нас всё это будет? Да! Иисус и не скрывал 

это от Своих учеников. Апостолы Его и сами страдали, и ученикам 

об этом говорили. и не страшитесь ни в чем противников: это 

для них есть предзнаменование погибели, а для вас - спасения. И 

сие от Бога, потому что вам дано ради Христа не только 

веровать в Него, но и страдать за Него таким же подвигом, 

какой вы видели во мне и ныне слышите о мне. (Фил.1:28-30) 
Бог обещал Израилю благоденствие и процветание, если он 

будет держаться Бога и соблюдать законы Его. Таким образом 

Израиль должен был свидетельствовать другим народам о Боге. Но 

Израиль отолстел, разжирел и стал упрям. Израиль был 

единственным народом Божьим на всей земле и поэтому такое 

свидетельство благоденствия имело смысл. Мы же рассеяны между 

народами по всей земле. Мы живём в мире, который противится 

Благой вести, а князь мира сего в великой ярости. Он строит нам 

различные неприятности, чтобы мы не свидетельствовали о Христе. 

А если свидетельствуем, то страдания будут сопровождать нас. 

Христианство, стремящееся к благоденствию, также утучнеет, 

отолстеет и станет упрямым. Эта идея не соответствует учению 

Иисуса Христа. Чему посвящена ваша жизнь: Богу или 

соревнованию с миллионерами? Могу вас обрадовать: они победят! 

Но когда вы обанкротитесь, Утешитель не придёт к вам, потому что 

вы давно оставили Его. 

Если вы терпите несправедливость и насмешки от людей за 

веру в Иисуса, живя в цивилизованной стране, и вам тяжело нести 

их, то вспомните о страдающих за имя Христа в странах Азии и 

Африки, в Китае и Северной Корее, в той же Палестине, о которой 

многие так ревнуют. Не сидите в интернете в социальных сетях или 

играх, а лучше найдите материалы о страданиях наших братьев и 

сестёр в этих странах, и молитесь о них. Они терпят голод, гонения, 

узы и даже смерть. Утешитель же напомнит вам и о страданиях 

Христа. Вы вспомните, что куплены дорогою ценою. Апостол 



Павел много пострадал за Христа, но всегда считал, что Иисус 

постра-дал больше, а раны на теле его – это недостаток скорбей 

Христовых. А если бы люди, которые причиняют вам страдания, 

покаялись, было бы это для вас радостью и утешением? Если нет – 

то вы неправильно страдаете. Вы страдаете от собственной злобы и 

желания мести, но утешения вам не будет. 

У христиан бывают и болезни, и даже роковые болезни. 

Многие при этом впадают в панику, ищут помощи и утешения от 

людей, а к Богу не обращаются. А если и обращаются, то Он им не 

отвечает. А где же Дух Утешитель? Дух Святой никуда не делся, но 

сейчас Он занят другим делом. Он хочет указать вам причину 

вашей болезни, но хотите ли вы её узнать? Если нет, то вы не 

хотите слышать голос Духа Святого, но и утешить Он вас тогда не 

может. Вы же хотите только избавиться от болезни, а Бог в этом 

деле имеет Свои намерения. Поэтому смиритесь и послушайте, по 

каким причинам у христиан бывают болезни. 

Болезни в мире произошли из-за грехопадения человека. 

Если христианин живёт во грехе, то он будет болеть, как все люди 

и не получит помощи от Бога и утешения от Духа Святого. 

Недостойное участие в Вечере Господней также является причиной 

болезней. Посему, кто будет есть хлеб сей или пить чашу 

Господню недостойно, виновен будет против Тела и Крови 

Господней. Да испытывает же себя человек, и таким образом 

пусть ест от хлеба сего и пьет из чаши сей. Ибо, кто ест и 

пьет недостойно, тот ест и пьет осуждение себе, не 

рассуждая о Теле Господнем. От того многие из вас немощны и 

больны и немало умирает. Ибо если бы мы судили сами себя, то 

не были бы судимы. Будучи же судимы, наказываемся от 

Господа, чтобы не быть осужденными с миром. (1Кор.11:27-32) 

Итак, болезнь может быть наказанием от Бога. Коринфяне 

недостойно вели себя при проведении Вечери. Одни объедались, а с 

неимущими не делились, другие напивались. Но если мы не 

прощаем, враждуем, завидуем, обманываем, а то и притесняем 

своих братьев по вере, то и мы будем участвовать в 

хлебопреломлении недостойно, ибо мы своими действиями не 

созидаем, а разрушаем Церковь, которая есть Тело Христово. Не 

удивительно, если мы будем болеть. Удивительно то, что многие 

этого не осознают и не каются. Бог использует болезнь и как 

плавильню для очищения нас от какого-то греха. Скорее осознайте 



этот грех, покайтесь и молитесь об исцелении, и Дух Святой 

утешит вас. 

Болезнь может быть как испытание веры нашей и верности 

Богу. Такое испытание пережил Иов, но он искал Бога и получил 

исцеление и утешение. В таких испытаниях Бог хочет приблизить 

нас к Себе. Болезнь, казалось бы, незаслуженная. Мы любим Бога, 

постоянно молимся, участвуем в служении, а болезнь нам мешает. 

Это может быть препятствие от сатаны. Здесь нужно показать 

верность Богу, если возможно, не оставлять служение. У Павла 

временами так ухудшалось зрение, что он не мог писать, но 

служения не оставлял, послания диктовал, а кто-то записывал. Я 

его хорошо понимаю, потому что у меня сейчас ухудшение и без 

того плохого зрения, но служение оставлять нельзя. Бывает, что Бог 

исцеляет, а бывает, что болезнь нужно долгое время нести. Но при 

этом общение с Богом не только не теряется, но более возрастает, а 

Дух Утешитель подкрепляет и даёт обильное утешение. 

Болезни бывают для смирения и удерживания нас от 

неразумных действий. И чтобы я не превозносился 

чрезвычайностью откровений, дано мне жало в плоть, ангел 

сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился. Трижды 

молил я Господа о том, чтобы удалил его от меня. Но [Господь] 

сказал мне: "довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя 

совершается в немощи". И потому я гораздо охотнее буду 

хвалиться своими немощами, чтобы обитала во мне сила 

Христова. Посему я благодушествую в немощах, в обидах, в 

нуждах, в гонениях, в притеснениях за Христа, ибо, когда я 

немощен, тогда силен. (2Кор. 12:7-10) Я хотел затеять какое-то 

дело и вдруг заболел, а дело разрушилось. Здесь нужно не 

сожалеть, а благодарить Бога. Возможно это дело могло бы увести 

меня от Бога вообще, но Он через болезнь удержал меня возле 

Себя. 

Болезни бывают и у тех, кто всецело посвятил себя Богу и 

Христу, не щадил здоровья и жизни для служения Богу, был в 

тюрьмах и ссылках за веру во Христа, совершал благовестие в 

условиях, трудных для жизни. Это почётные болезни. У Тимофея 

были немощи и болезнь желудка. И наконец, есть болезни для того, 

чтобы человек приготовился перейти в Царство Небесное. Если бы 

он сразу умер, то был бы не готов из-за непрощения, 

неисповеданных грехов, лени и нерадения в служении. Но Господь, 



посылая ему болезнь, по Своей великой милости и любви даёт ему 

время осознать свою вину и покаяться. Здесь не нужно молиться об 

исцелении, но о том, чтобы Господь открыл, в чём этот человек 

неправ перед Ним. И если человек послушается, то Дух Святой 

успокоит и утешит его, и но спокойно и радостно перейдёт в 

счастливую вечность со Христом. 

Если мы получаем утешение от Духа Святого, то у нас 

появится способность утешать других, быть милосердными и 

сострадательными. Благословен Бог и Отец Господа нашего 

Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог всякого утешения, 

утешающий нас во всякой скорби нашей, чтобы и мы могли 

утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, 

которым Бог утешает нас самих! (2Кор.1:3,4) 
 
 


